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VERBALE n. 5 - COLLEGIO DEI DIRETTORI DI DIPARTIMEN TO DI SAPIENZA 
UNIVERSITA’ DI ROMA  – 8 luglio 2019, ore 14.30. 
 
Il giorno 8  luglio 2019 alle ore 14,30 si è riunito il Collegio dei Direttori di Dipartimento 
presso la sala Organi Collegiali piano terra del Rettorato, con i seguenti argomenti 
all’Ordine del Giorno: 
 
1. Comunicazioni 

- Formazione iniziale dei docenti Sapienza. Aggiornamenti. 
- Centro di competenza Cyber 4.0 

2. Proposta di modifica dei criteri di attribuzione delle risorse per assegni di ricerca. 
3. Piano di fattibilità e sostenibilità per la realizzazione del Sistema Bibliotecario. 

Aggiornamenti. 
4. Piani strategici triennale. Aggiornamenti. 
5. Varie, eventuali e sopraggiunte 
 
Sono presenti  i professori componenti il Collegio:  
Macro-area A : Maria Maddalena Altamura, Paolo Ballirano, Isabella Birindelli, 
Luciano Galantini, Luigi Palumbo.   
 
Macro-area B : Luigi Leone, Maurizio Taurino, Ciro Villani, Paolo Villari, Pierluigi 
Zoccolotti. 
 
Macro-area C : Domenico Alvaro, Maurizio Barbara, Alfredo Berardelli. 
 
Macro-area D : Carlo Bianchini, Orazio Carpenzano, Paolo Gaudenzi, Alessandro 
Mei, Achille Paolone, Laura Ricci, Maria Sabrina Sarto, Teodoro Valente, Maurizio 
Vichi. 
 
Macro-area E : Alessandra Brezzi, Giorgio Piras, Arianna Punzi. 
 
Macro-area F : Valeria De Bonis, Silvia Fedeli, Bruno Mazzara, Lea Petrella, Luca 
Scuccimarra,  
 
Sono assenti giustificati  i professori: 
Macro-area A: , Bruno Botta, Marco Oliverio, Paolo Mataloni. 
Macro-area B:  Alberto Boffi, Antonella Calogero, Alberto Faggioni, Cristina Limatola, 
Angela Santoni, Renata Tambelli. 
Macro-area C:  Ersilia Barbato, Giorgio De Toma, Carlo Gaudio, Felice Giangaspero, 
Antonio Greco, Bruno Marino Taussing De Bodonia, Massimo Monti, Erino Angelo 
Rendina,   Francesco Violi.   
Macro-area D: ,Tiziana Catarci, Daniela D’Alessandro, Marco Listanti. 
Macro-area E: Gaetano Lettieri, Stefano Petrucciani, Giovanni Solimine. 
Macro-area F:  Luisa Avitabile, Sergio Barile, Pierpaolo D’Urso, Daniele Vattermoli. 
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Sono assenti ingiustificati i professori: Pasquale Bartolomeo Berloco. 
 
Il Presidente, constatata l’esistenza del numero legale, dichiara la riunione 
validamente costituita ed apre la seduta. 
Presiede la riunione il Presidente, prof. Alessandro Mei; svolge funzioni di Segretario 
la sig.ra Grazia D’Esposito. 
La seduta si apre alle ore 14,45  
 

1. Comunicazioni: 
1.1 Formazione iniziale dei docenti Sapienza. Aggiornamenti 

Il Presidente invita la Prof.ssa Tiziana Pascucci, Prorettore per il Diritto allo studio e 
alla qualità della didattica a presentare l’argomento. 
La Prof.ssa Pascucci comunica che è stato istituito un gruppo di lavoro per la Qualità 
e Innovazione della Didattica (GDL-QuID) con l’obiettivo di identificare linee di 
indirizzo per il progresso, il miglioramento e l'innovazione della didattica, con 
particolare riferimento a: 

• formazione didattica dei docenti e strategie di insegnamento centrato 
sull'apprendimento dello studente; 

• metodologie, tecnologie e materiali didattici innovativi, utili a migliorare 
la qualità e l'efficacia didattica; 

• diffusione della cultura della Qualità e Innovazione Didattica; 
• forme di riconoscimento per valorizzare l’impegno dei docenti nella 

didattica innovativa e di qualità; 
• collaborazione con enti nazionali e internazionali volte a sviluppare 

attività utili alle proprie finalità; 
• indicatori della qualità della didattica; 
• collaborazione tra didattica, ricerca, terza missione in rapporto con il 

territorio. 
La prof.ssa Pascucci illustra (con l’ausilio di alcune slides, parte integrante del 
presente verbale) le attività svolte finora dal gruppo GDL-QuID.  
Il Presidente ringrazia la prof.ssa Pascucci. 
  

1.2 Centro di competenza Cyber 4.0 
Il Presidente invita il prof. Valente, Prorettore alla Ricerca, innovazione e 
trasferimento tecnologico ad aggiornare il Collegio sull’argomento.  
Il prof. Valente comunica che il Centro Cyber 4.0 è uno degli otto centri di competenza 
nazionali che sono stati costituiti e riconosciuti dal Ministero dello Sviluppo 
Economico. La fase di negoziazione con il Ministero dello sviluppo si è conclusa e ha 
riconosciuto un programma complessivo triennale di costi di € 13.400.000 finanziati 
al 50%, di cui una parte, 4 milioni, per le attività di formazione e servizi. Una seconda 
parte di € 2 milioni e 200 mila per le attività di ricerca e sviluppo.  
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La scopo del progetto, che vede il nostro Ateneo come capofila, è quella di offrire 
servizi e competenze sul tema della cyber security e delle sue declinazioni nei settori 
e-health, automotive e spazio . Gli ambiti di specializzazione rappresentano appieno 
l'expertise degli atenei e di tutti i partner coinvolti e sono stati definiti anche in 
collaborazione con le Regioni Lazio e Abruzzo. 

E’ stata convocata un’ulteriore assemblea il 12 settembre nell’ambito della quale verrà 
costituito il comitato tecnico scientifico. A valle della firma del decreto, verrà 
organizzata una presentazione complessiva di quelle che sono le attività previste.  
Il Presidente ringrazia il prof. Valente  
 

1.3 Infosapienza, nuove disposizioni AgID  
Il Presidente informa che ci sono nuove disposizioni contenute nella circolare n. 1 
dell’AgID che riguardano hardware e software per i data center e i Cloud    
Invita la dott.ssa Raffaela Iovane, Direttrice del Centro InfoSapienza e il dott. Matteo 
Righetti, a presentare l’argomento.  
La dottoressa Iovane illustra le nuove disposizioni con l’ausilio di alcune slides (parte 
integrante del presente verbale) 

• La strategia per la trasformazione digitale – piano triennale 2019-2021 
• Spese o investimenti in materia di data center 
• Il principio Cloud First  

Intervengono i proff.: 
Villari, Valente,Righetti, Ballirano, Birindelli. 
Il Presidente comunica che ci sarà un incontro con i referenti informatici, ringrazia la 
dott.ssa Iovane e il dott. Righetti. 
 

1.4 Modifica calendario sedute Collegio dei direttori di dipartimento  
Il Presidente comunica che la seduta di settembre prevista per lunedì 16 è 
anticipata a lunedì 9 sempre alle ore 14,30 per esigenze logistiche  
 

2. Proposta di modifica dei criteri di attribuzione  delle risorse per 
assegni di ricerca 

Il Presidente comunica che il Senato Accademico ha invitato il Collegio dei Direttori 
di Dipartimento, qualora lo ritenesse opportuno, di rivedere i parametri che sono stati 
utilizzati per l’allocazione degli assegni di ricerca.  
I parametri che vengono utilizzati per ripartire gli assegni di ricerca coincidono con i 
parametri della quota “premiale” con cui viene ripartito l’FFO ai Dipartimenti.  
Il Presidente ricorda che il lavoro di revisione degli indicatori del modello premiale, 
utilizzato per la distribuzione delle risorse ai Dipartimenti, è stato svolto da una 
Commissione istituita all’interno del Collegio dei Direttori di Dipartimento, coordinata 
dal prof. Gianni Orlandi.  
Il Presidente illustra il lavoro della Commissione e indica, con l’ausilio di alcune tabelle 
(parte integrante del presente verbale), quali sono gli indicatori utilizzati per la parte 
premiale. 
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Il Presidente Informa che la Giunta si è già riunita per fare un primo lavoro, che verrà 
condiviso con tutto il Collegio per poter portare un documento condiviso in una 
prossima seduta del Senato Accademico. 
Il Presidente apre la discussione a cui prendono parte i proff.:  
Petrella, Villari, Bianchini, Mei, Sarto, Palumbo, Birindelli, Piras, Berardelli, 
Altamura, Ricci, Mazzara, Gaudenzi, Zoccolotti, Carpenzano.  
Il Presidente ringrazia tutti per le osservazioni fatte, afferma che è stata una 
discussione utile per la Giunta che si riunirà di nuovo per elaborare un’altra proposta 
con le indicazioni pervenute. Il documento verrà poi riportato in discussione in una 
prossima seduta del Collegio per l’invio al Senato Accademico.  

 
3. Piano di fattibilità e sostenibilità per la real izzazione del Sistema 

Bibliotecario. Aggiornamenti. 
Il Presidente comunica che ha ricevuto una nota dal Prof. Giovanni Solimine, 
Delegato nell'ambito del Comitato direttivo per il Sistema bibliotecario, in cui dice di 
comunicare al Collegio che sono in corso molti incontri con i Direttori e i Presidi delle 
operazioni di coordinamento che sono parte del piano di riorganizzazione delle 
Biblioteche. Il Presidente comunica che nella prossima seduta del Collegio prevista 
per il 9 settembre, si possa addivenire ad una proposta di concerto con i Direttori.  
Intervengono i Proff.: 
Galantini, Zoccolotti. 
 

4. Piani strategici triennale. Aggiornamenti. 
Il Presidente invita il prof. Palumbo, Prorettore alla Pianificazione strategica, a 
presentare l’argomento. 
Il prof. Palumbo comunica la presentazione ha lo scopo di completare le informazioni 
già ricevute sull’aggiornamento dei piani triennali.  
Ricorda che tutti i Direttori hanno ricevuto una scheda relativa al proprio Dipartimento 
per l’esame del piano triennale, già trasmesso agli uffici. Informa che queste sono 
correzioni di carattere generale presentate nella riunione del Collegio del 27 giugno. 
Aggiunge che in particolare l’integrazione deve riguardare la terza missione.  
Vengono proiettate delle slide (parte integrante del presente verbale) 
Dalla lettura dei Piani Strategici Triennali, sono emerse alcune considerazioni di 
carattere generale: 

• la necessità di creare una maggiore integrazione tra la prima e seconda 
parte del Piano Strategico per realizzare un documento uniforme ed 
omogeneo 

• la presenza di specifiche commissioni citate nel testo che non sono inserite 
all’interno del paragrafo Organizzazione, organico e strutture 

• il paragrafo Autovalutazione ricerca e terza missione risulta essere 
migliorabile soprattutto nella redazione della matrice SWOT ricerca 

• Gli obiettivi legati al tema della Terza Missione è opportuno siano 
ampliati/integrati 

 
Intervengono i Proff.: Ballirano, Mazzara, Ricci, Villari, Bianchini. 
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Il prof. Palumbo replica agli interventi. 
 

5. Varie, eventuali e sopraggiunte 
 
 
Non vi sono argomenti in discussione al punto 5 
 
Essendo esauriti l’esame degli argomenti iscritti all’ordine del giorno, il Presidente 
ringrazia i convenuti e dichiara chiusa la seduta alle ore 17,10 
 
Della seduta odierna è redatto il presente verbale che consta di n.   pagine 
progressivamente numerate e n.  allegati, per complessive n. pagine  
Il presente verbale è stato approvato nella seduta del. 
Letto, approvato e sottoscritto. 
 
 
IL SEGRETARIO                 IL PRESIDENTE 
Grazia D’Esposito                            Alessandro Mei 
 
 
 


